

Une opportunité d'agir collectivement sur les déterminants de la santé pour transformer nos communautés et assurer un avenir sain, viable et équitable

Énoncé de vision entourant l'adaptation aux changements climatiques et aux crises multiples de la Direction de la santé publique du Bas-Saint-Laurent

La mission de la Direction de la santé publique du Bas-Saint-Laurent

« La mission première de la Direction de la santé publique est de maintenir et d'améliorer la santé de la population, ainsi que de réduire les inégalités sociales de santé » (Leduc et al., 2023 : 6).

Pour ce faire, la santé publique s'appuie sur les meilleures pratiques et données disponibles. Par ailleurs, « pour exercer l'influence recherchée, la santé publique crée des alliances régionales et locales avec de multiples partenaires sectoriels et intersectoriels. Elle agit parfois en offrant des services directs à la population, mais le plus souvent en offrant son soutien et sa collaboration, par exemple à travers l'exercice de son expertise-conseil ou la mobilisation d'acteurs de divers horizons autour d'actions visant certains déterminants de la santé » (Leduc et al., 2023 : 8).

Pourquoi se doter d'une vision?

- L'évaluation de la Vulnérabilité populationnelle Régionale Aux Changements climatiques (VRAC) a permis de démontrer que les changements climatiques sont un **enjeu de santé publique**, car ils entraînent des aléas (chaleur extrême, tempêtes, inondations, érosion, feux, etc.) qui ont des impacts sur la santé physique, psychologique et sociale de la population (Turgeon-Pelchat et al. 2023).
- Ces impacts sont disproportionnés sur certains groupes (personnes âgées, personnes qui ont des maladies chroniques, personnes en situation de défavorisation matérielle ou qui habitent un logement mal adapté, etc.), ce qui contribue **aux inégalités sociales de santé**, soit des différences de santé entre les individus qui sont liées à divers facteurs sociaux (par exemple le revenu ou le niveau d'études). Ces différences sont évitables et injustes (INSPQ, 2025).
- Les changements climatiques et leurs conséquences ne peuvent être abordés isolément; ils s'insèrent dans des crises environnementales (pollution, perte de biodiversité, etc.) et sociales (inégalités, perte de confiance dans les institutions, etc.) plus larges, qui se renforcent mutuellement (IPBES, 2024). Le terme « changements climatiques et crises multiples » permet de rappeler l'imbrication des crises et de **situer notre action de santé publique dans une perspective systémique**.
- Bien qu'important, s'attaquer seulement à l'augmentation des gaz à effet de serre ou aux impacts de la chaleur sur la santé ne permettra pas véritablement d'offrir une solution durable aux changements climatiques et aux crises multiples, qui trouvent plutôt leur origine dans les **déterminants structurels de la santé**. Ces derniers représentent les règles écrites et non écrites (qui prennent par exemple la forme de valeurs, visions du monde, politiques) qui déterminent des schémas d'avantages entre des groupes et qui se manifestent notamment par une surexploitation et une distribution inéquitable des ressources (Centre de collaboration nationale des déterminants de la santé, 2024).

Notre vision stratégique en adaptation aux changements climatiques et aux crises multiples

Notre vision s'appuie sur notre mission et nos leviers de santé publique. Elle favorise une approche de l'adaptation aux changements climatiques et aux crises multiples qui met l'accent sur la santé, le bien-être, la justice, la solidarité et l'équité. Elle s'incarne à travers une influence exercée auprès de notre organisation et auprès de nos partenaires.

Nos principes directeurs

Miser sur l'équité : les actions climatiques qui priorisent l'équité, la justice sociale et l'inclusion soutiennent un développement résilient aux changements climatiques à long terme (IPCC, 2023) et s'inscrivent en cohérence avec notre mission de réduction des inégalités sociales de santé. En agissant entre autres sur les déterminants structurels de la santé, nous souhaitons contribuer à un Bas-Saint-Laurent plus sain et plus juste.

Soutenir la transformation : nous reconnaissions l'importance d'opérer des changements profonds « dans la façon dont nous prenons des décisions, travaillons ensemble et construisons des collectivités » (Environnement et Changement climatique Canada, 2023 :15), afin de tendre vers un Bas-Saint-Laurent non seulement plus équitable mais aussi plus respectueux des limites planétaires. Nous reconnaissions notre pouvoir d'agir en ce sens à travers nos mandats de santé publique, sachant que les facteurs sociaux et environnementaux déterminent largement l'état de santé de la population.

Favoriser la réflexivité : nous valorisons un regard critique sur nos pratiques et objectifs à travers une culture évaluative et apprenante, afin d'assurer une cohérence avec notre vision stratégique en contexte changeant.

Nos orientations

Travailler l'adaptation aux changements climatiques et aux crises multiples de manière systémique avec nos collègues du CISSS, nos partenaires et la population, tout particulièrement les groupes vulnérabilisés.

Soutenir des modes de travail démocratiques et inclusifs, qui contribuent à opérer des changements profonds dans la façon dont nous prenons des décisions, travaillons ensemble et construisons des collectivités.

Soutenir, collaborer et contribuer à la consolidation des liens sociaux formels et informels, essentiels à la construction de collectivités résilientes.

Poursuivre et étendre nos activités de santé publique touchant l'adaptation aux aléas climatiques et travailler nos autres mandats de santé publique en adoptant une « lunette changements climatiques ».

Références

Centre de collaboration nationale des déterminants de la santé. (2024). Déterminants de la santé : Parlons-en. Antigonish, N.-É. : CCNDS, Université St. Francis Xavier.

https://nccdh.ca/images/uploads/CCNDS_Lets_talk_Determinants_of_health_FR.pdf

Environnement et Changement climatique Canada (2023) Stratégie nationale d'adaptation du Canada. Gouvernement du Canada. https://publications.gc.ca/collections/collection_2023/eccc/en4/En4-544-2023-fra.pdf

Institut national de santé publique du Québec (INSPQ) (2025) Surveillance des inégalités sociales de santé. Page web. Consultée le 14 juillet 2025. <https://www.inspq.qc.ca/analyses-de-l-etat-de-sante-de-la-population/surveillance-des-inegalites-sociales-de-sante>

IPBES (2024). Summary for Policymakers of the Thematic Assessment Report on the Interlinkages among Biodiversity, Water, Food and Health of the Intergovernmental Science-Policy Platform on Biodiversity and Ecosystem Services. McElwee, P. D. et al.. (eds.). IPBES secretariat, Bonn, Germany.

<https://zenodo.org/records/15673657>

IPCC, 2023: Summary for Policymakers. In: Climate Change 2023: Synthesis Report. Contribution of Working Groups I, II and III to the Sixth Assessment Report of the Intergovernmental Panel on Climate Change [Core Writing Team, H. Lee and J. Romero (eds.)]. IPCC, Geneva, Switzerland, pp. 1-34.

https://www.ipcc.ch/report/ar6/syr/downloads/report/IPCC_AR6_SYR_SPM.pdf

Leduc S., Aubé-Maurice J., Pineault MJ., Tremblay MJ. (2023) Priorités régionales de santé publique du Bas-Saint-Laurent 2023-2025. Direction de la santé publique du Bas-Saint-Laurent. Centre intégré de santé et de services sociaux du Bas-Saint-Laurent. https://www.cisss-bsl.gouv.qc.ca/sites/default/files/fichier/cisss_rapport_priorites_regionales.pdf

Turgeon-Pelchat, C., Dodeler, C., Savard, A., Turcotte, S. et Aubé-Maurice, J. (2023). Santé et adaptation aux changements climatiques au Bas-Saint-Laurent. Volet Évaluation de la vulnérabilité populationnelle régionale aux changements climatiques (VRAC). Direction de la santé publique du Bas-Saint-Laurent. Centre intégré de santé et de services sociaux du Bas-Saint-Laurent. https://www.cisss-bsl.gouv.qc.ca/sites/default/files/cisss_bsl_rapport_sante_publique_v6.pdf